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前所未有的陌生赛制
现在任何事情都要在疫情

防控这个最大的前提下进行，
中超联赛的首要任务就是防
疫， 让比赛能顺顺当当完成。
好在中超并不是第一个面对疫
情的联赛。 在中超复工之前 ，
欧洲五大联赛已经复工并踢到
尾声。 这么多年， 世界足球一
直唯五大联赛马首是瞻， 没想
到当下这个特殊环境其他联盟
也要看着五大联赛画的样子
来。 除了五大联赛， 国内另一
大职业体育联盟CBA也已经复
工， 到这个周末， CBA就顺利
打完了常规赛， 准备迎接季后
赛。 中超可以从五大联赛以及
CBA的复工中汲取很多经验。
从中超的防疫指南上看， 确实
看到了很多五大联赛和CBA的
影子， 但中超并非完全照抄。
如果说中超和五大联赛、 CBA
有什么不同， 那就是中超的防
疫工作更加严格。 谁都知道这
个病毒的厉害 ， 一个 “针别
儿” 大的缝隙， 对于这个病毒
已经像是 “隧道 ” 一样宽敞
了。 中超复工的两个赛区苏州
和大连， 都已经 “武装到了牙
齿”， 每一个防疫细节都经过
多次演练。

五大联赛复工采取的还是
主客场制， 他们采用主客场制
有很多原因， 一方面欧洲俱乐
部不希望球员与家人离开太长
时间， 另一方面他们可能也是
在等待万一疫情缓解， 可以随
时让球迷入场。 再者， 欧洲这
些国家国土面积都不算大， 主
客场打个来回比较方便。 像这
次中超苏州赛区， 如果有的球
队从驻地去昆山的球场比赛，
往返120公里的路程 ， 这在欧
洲联赛就算是 “远程客场 ”
了。 中国地域辽阔， 如果东西
南北不断奔波， 长途旅程会加

大防疫的风险。
在空场比赛的
前提下 ， 这样

的主客场赛制也显得没有多大
意义。 中超的球队在赛区会严
格执行隔离制度 ， 驻地和赛
地都划分为不同的区域， 球队
会受到最高规格的保护。 一旦
有参赛人员出现疑似症状， 赛
区也将有充分的准备预案去
应对。

中超在疫情防控下的赛制
是前所未有的， 赛会制并不是
一个新鲜的名词， 世界杯、 欧
洲杯、 亚洲杯这些国际大赛都
是赛会制。 而中国足球在职业
化之前的专业化时代， 也采取
的是赛会制的联赛。 比赛分为
几个阶段， 在不同的赛区集中
进行。 但是现在这批球员， 对
赛会制已经很陌生了。 中国球
员也许对集训还算熟悉， 特别
是那些老一点的球员， 他们小
的时候都曾经经历过 “三集
中” （集中生活、 集中训练、
集中比赛）， 但那估计也是十
几年前的事情了。 即便是冬训
准备期， 集训时间大都也就是
1个多月， 而且这1个多月也不
是全封闭的。 比如球队到欧洲
集训， 球员空暇时也可以逛逛
街什么的。 而这次球员必须严
格留在驻地， 这个时间长达两
个多月。 对于年轻球员和外援
来说， 如此漫长的集训应该是
人生中第一次经历。 即便是国
脚级外援， 他们参加世界杯或
者欧洲杯， 就算是打到最后的
决赛， 满打满算集训的时间也
就是1个半月。 中超按照蛇形
排列分为两个小组， 小组赛结
束后， 会根据防疫形势确定下
一阶段的赛程。 只有从小组赛
取得前4名脱颖而出， 才有机
会去争夺中超冠军。 这个赛制
看上去更像是联赛和杯赛的
“结合体”， 有点儿 “大号儿”
世界杯的意思 。 说是 “大号
儿”， 并不是说中超水平超过
了世界杯， 而是这个赛制赛程
相当于一个加长了的世界杯。

争冠爆冷几率不高
中超球队要想在本赛季取

得好成绩， 首先就是要适应赛
会制的比赛， 体能和心理无疑

是重中之重。 两个多月打14场
比赛， 赛程密度说紧不紧， 说
松不松。 但对于除了大连队之
外的球队而言， 大家其实都是
在 “打客场”， 在相对不熟悉
的环境下， 球员的身体调节将
考验俱乐部的后勤能力。 就像
很多军事专家讲的那样， 打仗
打的就是后勤。 如果球队在体
能调节上出了问题， 很难应付
这种漫长的赛会制比赛。 除了
体能上的储备， 心理上的调节
同样重要。 两个多月的封训，
也许刚来的时候 ， 球员对驻
地、 赛场还有新鲜感， 但到了
1个月左右的时间， 大家难免
会出现厌烦情绪。 都是 “凡夫
俗子”， 都有 “七情六欲”， 怎
么让球员在集训期间保持斗
志、 有个良好的心理状态， 也
是各队教练组需要解决的难
题。 大家谁都没有经历过这样
的赛事 ， 没人有这方面的经
验 ， 恐怕只能 “摸着石头过
河” 了。

足球场上最终比拼的还是
球队的实力， 球队的硬件条件
依然是决定性因素。 赛会制比
赛首先比的还是战术熟练度，
就像世界杯或者欧洲杯一样，
谁能在一个月的时间里把球队
拧成 “一股绳”， 谁就有更大
的可能走到最后。 虽然是俱乐
部比赛， 但本赛季中超更像是
国家队赛事。 需要教练员在短
时间内拿出最好的阵容组合，
在人员出现伤停变化时， 能做
出最有效率的替换。 应该说，
中超大部分教练员都没有国家
队的经历， 卡纳瓦罗等教练也
只是在球员时代踢过赛会制大
赛。 在联赛初始阶段， 也许那
些阵容变化不大的球队， 会更
有优势， 毕竟球员们的 “记忆
中” 还知道去年、 前年、 大前
年是怎么踢的。 阵容的厚度将
决定谁会走得更远， 像申花、
深圳这样的球队， 他们在转会
市场上动作很大， 也许在赛事
前期会遇到磨合问题， 但是到
了中后期肯定会尝到大量买入
实力派球员的甜头 。 而恒大
队、 北京队、 上港队等强队，

本身就有两套甚至三套强有力
的人员组合， 他们的问题就是
教练怎么能把手里这些大牌都
打好———“每顿饭 ” 都能吃得
很香不浪费。 这样的赛制有可
能造就 “黑马 ”， 但 “黑马 ”
应该是在第一阶段通往第二阶
段的道路上产生， 未来打到争
冠赛， 也许最终的王冠还是会
戴在我们更熟悉的强者头上。
5个换人增加比赛的变数和趣
味性， 特别是那些强队， 替补
席上的猛将们个个摩拳擦掌，
多了两个换人， 会让他们得到
展示的舞台。 外援比上个赛季
多了一个上场名额， 会让各队
教练们在排兵布阵上更舒服一
些。 不过赛季初期， 很多球队
都面临外援刚刚度过隔离期状
态不佳的问题， 这个时候那些
在前半年训练比较系统的球
队， 就必须要抓紧时间抢分，
过了这村就没这店了。

重要的是我们都在努力
今年中超的意义不仅是在

竞技层面， 更主要的还是精神
层面， 这也是为什么赛事的口
号是“唤燃亿心”。 就像武汉队
门将董春雨说的，“球队会在中
超赛场努力拼搏， 用好的表现
回报因为疫情而无法到现场观
战的湖北武汉球迷， 给他们带
去快乐。 ” 过去一段时间不容
易， 希望球员们不仅对得住自
己完成好每场比赛， 更要对得
住那些苦苦守望的中超球迷。

中 超 复 工 是 一 个 象 征 ，
映照着中国人应对疫情的决
心———虽然一切未能完全恢
复， 但我们都在
为 回 到 从 前 努
力着。

□□本本报报记记者者 段段西西元元中中超超联联赛赛 好好久久不不见见
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这个周末， 因为疫情推迟了半年多的2020赛季中超联赛终于要开幕了。 2020年
对于全世界来说， 都是非常特殊的一年， 足球不可能 “独善其身”。 新赛季的中超联
赛不同于以往任何一届， 不说是 “绝后”， 也肯定是 “空前” 的。

北京队抵达苏州赛区。

媒体记者接受核酸检测， 登记相关信息。


